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! ! ! !《文学报》的《新批评》版面日
前刊文批评第五届鲁迅文学奖获
奖作品、谭旭东的《童年再现与儿
童文学重构》严重抄袭，谭旭东在
接受媒体采访时回应承认书中个
人简历有夸大，但不承认抄袭，表
示只是引用：“在法律上，我肯定是
站得住脚的，它即便说我引用过
度，那也只能说我谭旭东是平庸之
辈，作品是一个平庸之作，只要我
注明了出处，就不算抄袭。”他的回
应恰恰让人们抓到了把柄，如果只
是一篇平庸之作，是如何经过了层
层把关获得鲁迅文学奖的？

得奖作品水平低下
评论家刘绪源表示，谭旭东的

这篇文章不能算抄袭，但学术质量
低下，缺乏作者自己的观点，拼凑成
书，显示作者缺乏学术训练。《新京
报》邀请儿童文学研究者、南开大学
文学博士黄晓丹对谭旭东作品进行
了文本分析。黄晓丹详细阅读谭著
的前三章后（占全书总量 !"#），将
书中所有引用文字（包括直接引用
和间接引用）标注为蓝色，据目测有
$"#以上的面积是蓝色的。黄晓丹
指出，谭旭东文章中论点的来源分
为三类：将原著的分论点抄袭为本
文的分论点、得出比引文更低层次
的结论以及得出不需要研究就可以
获得的结论。平庸之作原不至于引
来口诛笔伐，但平庸而能获得鲁迅
文学奖，就让人奇怪了。

评选方式不尽合理
刘绪源问道：“如此的拼凑之

作，为什么能得奖？根据评委的事
后回忆，一是当时读作品极累，一
是有十来部作品相持不下，一是有
意扶持一下儿童文学理论……用
心当然是好的，但在遇到一个相对
陌生的领域和相对陌生的作品时，
为什么不能暂不作决定，搞一个
‘特小样本’的调查呢？”有不愿透
露姓名的评论家告诉记者，他曾经
听鲁迅文学奖的评委抱怨过，评选
过程到了最后，“看作品看得要呕
吐”，因为参选作品的量实在太大。
另外有人提醒记者注意，在这次鲁
迅文学奖的评委中，并没有儿童文

学理论方面的专家。

有些评奖堪称荒唐
刘绪源告诉记者，茅盾文学奖

和鲁迅文学奖的评选虽然有不严
密之处，但相对来说，还是比较规
范的，中国作协肯定是会提供足够
时间给评委们读作品的。目前文学
奖很多，有的评选中问题更加严
重。与评委熟不熟，印象好坏很关
键，背后搞关系，打招呼的现象也
是存在的。《收获》执行主编程永新
说，自己担任过很多文学奖项的评
委，“心里很凉”。让程永新心寒的
原因是评选正变得越来越无趣，有
些奖项的评选甚至可以说是荒唐，
“只能保证自己认真读作品，对作

品有艺术见解。有的评委根本没精
力读那么多东西，翻翻前面看看后
面就可以来评了，这种风气不好。”
程永新也表示，人情在评选中的影
响很大。

商业利益裹挟结果
文学奖虽然社会关注度日益

降低，但获奖者往往可以获得奖
金、名气甚至地方上的奖励，因此
也导致了不少暗箱操作，用钱买奖
并不鲜见。有一位参加过多次文学
奖项评选的文学界人士告诉记者，
搞定所有的评委以保证被选上是
不太可能的，但如果看谁不顺眼，
联合几个评委，多提负面意见把他
的作品挤掉，这种现象是有的。更
有人告诉记者，有的文学奖项为了
能拉到某些地方的赞助，甚至一开
始就明确告诉评委，来自该地方的
作家一定要得奖。

程永新说，有人提议《收获》搞
文学奖，但他们不同意，“现在文学
奖太多了，对读者毫无影响力，对
文学发展没有好处，甚至已经损害
了文学的发展。”刘绪源也表示，如
今文学奖的数量越来越多，获奖作
品数量越来越多，还有一种不好的
倾向是，奖金越弄越高，以钱多来
扩大奖项的影响。他认为，要改变
现在文学奖项缺乏公信力的状况，
首先要减少评奖的数量，控制获奖
作品数量，不以奖金多少来衡量，
此外，文学奖的个性很重要，从艺
术质量角度来评选的，就不要考虑
商业上是否成功。

本报记者 夏琦

平庸之作为何能过关得奖？
———业内专家指出当前文学奖项评选问题多多 ! ! ! !本报讯 （记者

乐梦融）昨天下午，由
上海书画院主办的
“叩刀问石”%"&% 年
上海篆刻邀请展在壹
号美术馆揭幕。当代
海派老中青三代篆刻
家作品齐聚，展示了
上海篆刻艺术的整体
实力。市委常委、宣传
部部长杨振武，市书
协名誉主席周慧珺以
及参展作者等 '""余
人参加了开幕式。

作为有史以来首
次全面展示当代上海
篆刻整体水平的篆刻
展，“叩刀问石”%"&%
年上海篆刻邀请展遴
选了上海老中青篆刻
家 ()位，参展作品风
格各异，涵盖各个流
派。其中有当代海派
篆刻三大家韩天衡、
童衍方、刘一闻，又有
海归四大家吴子建、
徐云叔、陆康和陈茗
屋，还有西泠印社中
而今可见的最年长的前辈顾振乐、高
式熊和江成之。参展作品风格、尺寸、
材质互异，以闲章为主，内容多为诗
文、吉语、佳句和肖形，印蜕集成印
屏，同时涵盖拓款，原章一并展览。
海派篆刻素有全国“半壁江山”

之美誉。今天，上海篆刻界依然是流
派纷呈、人才济济，既有着深厚的传
统承继，也有在传承基础上的锐意
创新。当代上海老中青三代篆刻家
拥有代表海派篆刻的整体实力，维
持着相对的艺术高度。
展览将持续至 $月 '"日结束。
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! 展出的韩天衡篆刻作品

! ! ! !由商务印书馆出版的《现代汉语
词典》第 !版（下简称《词典》）今天正
式发行。细心的网友发现，新版词典
增收了 '"""多个新词，其中不乏“给
力”“雷人”“宅”等热门网络词汇，却
把“剩女”等新词拒之门外。专家们到
底用的是哪一把尺子？昨晚央视《新
闻联播》的报道更是在网络上助推了
针对新版《现代汉语词典》的热议。

新词新义大量增收
新版《词典》增收了“限行”“摇

号”“团购”“微博”“云计算”“情人
节”“北漂”“潜规则”“山寨”“宅”
“*+%,(”“捷运”“寿司”“粉丝”“数
独”等 '"""多条词语。这些词语已
经被普通网民、媒体运用得驾轻就
熟了，收入新版《现代汉语词典》也
是众望所归。同时，词典对 -""多项
字词增补新义，并删除了少量陈旧
的词语和词义。
《现代汉语词典》是学生必备的

工具书，此番修订后，受影响最多的
恐怕是备考的学生们，他们最为关
注的是今后能否把被收录的网络热
词写进作文里。“之前老师说过词典
没录入的词不能写在作文里，现在

可以了吧。”新浪网友 ./0123/14很
期待。
据介绍，《现代汉语词典》第 !版

新增词语涉及社会生活多个领域，还
特别增收了一些外来词，将对一些行
业用语产生影响，比如“567”（美国
职业篮球联盟缩写）。来自台湾地区
的词汇新条目，如“呛声、力挺、糗、捷
运、劈腿、软体、硬体”，东北话中的
“忽悠、嘚瑟、指定”等方言此次也被
收录。可见方言词或地区词对普通话
产生了不小的影响。
北京语言大学教授李宇明认为

这符合现代语言生活的需要，“体现
了普通话词汇和方言词汇、口语词
汇相互流动的关系”。对于新版《词
典》为“门”“奴”“被”等 -""余字释

新义，语言学家陈原很赞赏：“新语
词是不断地出现的，所以筛选新语
词的工作，需要经常地收集、议论、
筛选，然后用权威的字典辞典把它
确定下来。”

选用网词有取有舍
新版词典已经最大限度地赶上

时代潮流，对新词反应算得上敏捷。
不过，“热门”不等于“必选”，一些被
频繁使用的网友自创词如“神马”
“剩女”等就被拒之门外。

负责主持第 !版修订工作的中
国辞书学会会长、社科院研究员江
蓝生道出缘由：“作为一个规范的疑
问词、疑问代词，我们已经有了‘什
么’，‘神马’只是一种临时、俏皮的

用法，收录它会产生干扰。而且‘神
马’是个名词。”本次选词基于词的
通用性原则，只在小范围内使用的
词语暂时没有被收录。

然而，像“剩男”“剩女”这样很
能反映时代现象的词却不见踪影。
江蓝生称不是忘了，而是出于尊重，
“对于因种种原因不能够及时结婚
的人，他们各有苦衷，我们把他们说
成‘剩男’‘剩女’，从某种角度来说
是不够尊重人的，所以我们不收。”
由于《现代汉语词典》被广泛运

用于各项汉语使用规范的制订及汉
语教学，在规范汉语词汇使用方面
发挥着重要作用，因此，对于词语的
选择也更为审慎，“比方说‘同性恋
者’互相称‘同志’，这个义项我们不

是不知道，但是我们不收，至于底下
爱怎么用怎么用，但是作为一部规
范性的词典不会收录，就说明我们
不想提倡这些东西，不想聚焦这些
东西。”江蓝生说。

网友意见各不相同
第 !版《现代汉语词典》一经发

布，网上立马炸开了锅。许多网友纷
纷在新浪微博上表示关注，一些网
友还决定“明天就去买一本”。记者
发现网友们对新版词典的评价中用
得最多的一个字是“潮”。
而修订者的一些取舍的考量得

到部分网民认同。新浪网友袁吉伟
认为很多因电脑输入造成的用词不
规范，如“神马”“孩纸”等都是错误
的，不收录是有道理的。豆瓣网友
+/89:;:901/1认为，“劈腿”是网络糟
粕用语，这样的词语不该被收录。也
有人表达了自己的疑虑，觉得网词
入典，步子迈得太大了，新浪网友
<=;0>=98/?/14 表示：“网络词语的
流行时间是短暂的，没有什么实际
意义，把网络词语收进权威的汉语
词典工具书不太科学。”
实习生 徐康欐 本报记者 乐梦融

经典辞书!穿"上!潮"衣
!山寨"!粉丝"登堂入室
———今起发行的《现代汉语词典》第六版引发热议

! ! ! !昨天下午，“范范”范玮琪带着
婚后首张个人专辑《爱，在一起》来
到上海金桥国际商业广场，举办媒
体见面会暨签售会。数千位歌迷、群
众挤爆签售会现场，引得范范连连
表示“小歌女很幸福”。

继恋爱时的《黑白配》和结婚前
的《最重要的决定》之后，《新专辑》
主打歌《最亲爱的你》无疑是唱给老
公“黑人”的情歌，听了便让人觉得
满满的爱意在里面。从恋爱长跑的
&"年，到步入婚姻的 &年，范范称，
婚后没感觉生活有太大的变化，只

是心情上有微妙的不同，自己会恍
惚地意识到：“哦，原来我已经结婚
了。”被问及有什么特别的为爱情保
鲜的方法时，范范坦言其实没有特
别的方法，不在一起的时候，每天至
少会传简讯、通电话，“每天至少要
知道对方在哪个城市，在做什么活
动。”

范范透露，下个月将举行的上
海演唱会将会是一个全新的 >=0@。

新专辑中除了 A首轻松明快的范式
歌曲之外，还有两首是公益歌曲《感
动就不远》和《平安鸟》。《平安鸟》是
范范为筹建全台首座“全亲老”医疗
大楼而创作的公益歌曲。昨天的签
售会上，范范还与 .0B/ C;890&"',$

以及《上海中学生报》共同启动了一
个帮助中学生实现梦想的爱心活
动———“&"'个梦想”。
实习生 谭金环 本报记者 夏琦

范玮琪：小歌女很幸福

! 漫画!得奖的多是"自己人# 图 D*
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! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）由上海
社会科学院历史研究所与上海振华
投资有限公司合作成立的“文物与
文化遗产研究中心”日前揭牌。成立
后的研究中心，将以弘扬文化、彰显
学术为宗旨，以文化传承与市场经
济有效结合达到双赢互利为目标，
探讨当今艺术品市场与传统文化的
关系，促进艺术品市场规范和繁荣。

文化遗产研究中心成立


